

## EL CONCISO.

DOMINGO 23 DE AGOSTO DE 1812.

*Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.*

## CÓRTES.

**D**ía 22. Han jurado la Constitucion la junta Superior de la Mancha, el Gobernador del partido de Villanueva de los Infantes, el vicario y curia del mismo, el vecindario de dicho partido, el gobernador del obispado de Cartagena, su curia y dependientes, y la audiencia de Mallorca y sus subalternos.

Se leyeron varias felicitaciones al Congreso con motivo de la Constitucion; una de la junta superior de Aragón, otra de la de Soria y otra del licenciado Ortega, intérprete substituto de las provincias reunidas de Burgos y Segovia. — La resolución acostumbrada.

Por la secretaría de Guerra se remitió una carta de la junta superior de Murcia, acompañandola de una exposición á la Regencia, fecha 2 del corriente, que en sustancia dice: que ni falta de valor en los soldados y oficiales, ni de actividad en los jefes, ni de inteligencia en el general en jefe D. José O'Donnell tuvieron parte en que se perdiese la desgraciada acción de Castalla: pide la junta á la Regencia que publique los que resulten inocentes, para que no quede manchada su opinión; y que caiga sobre los culpados todo el rigor de las leyes. — Sr. Fortun (D. Nicolas): y sobre la misma junta, si resultare culpada. — Se acordó hacer con este lo que con los demás documentos relativos á esta discusion. — Se leyó un oficio del gobernador de Tarifa en que dice, que aunque estuvo en aquella plaza el Sr. diputado Valiente, ignora su actual paradero; por cuya causa devolver el pliego que para él se le había remitido. — Se devolvió el pliego á la Regencia para que, averiguándose el paradero de este Sr. diputado, se le entregue.

Sr. Villanueva: propuso se diga á la Regencia, que tomando conocimiento de las personas que en pais antes ocupado hayan comprado escombros y materiales de edificios públicos demolidos por los franceses, y averiguando el incremento que con estas compras hayan tenido sus capitales; les reparta, por vía de contribucion, su importe para castigar de este modo el haber prestado al gobierno intruso este acto de reconocimiento. — A la comision de justicia. — Se leyó el decreto aprobado por las Cortes acerca de escribanos (Concisos anteriores), que presentó redactado la comision. — Continuó la discusion sobre arreglo de Tribunales y se aprobó lo siguiente. — Art. 10º Todos los demás pleitos y causas civiles ó criminales de qualquiera clase y naturaleza que ocurran en el partido entre qualesquier personas, se entablarán y seguirán precisamente ante el juez letrado del mismo en primera instancia; exceptuándose los casos en que los eclesiasticos y militares deban gozar de fuero con arreglo á la Constitucion, y sin perjuicio de aquellos de que conforme á esta ley puedan ó deban conocer los alcaldes de los pueblos, y de los que se reserven á tribunales especiales. — 11º De las causas y pleitos que pasando de las cantidades expresadas en el articulo 9 no excedan de 50 pesos fuertes en la peninsula é islas adyacentes, y de 200 en ultramar, conocerán los jueces de partido por juicio escrito conforme á derecho; pero sin apelación. (Se aprobó hasta la voz de *apelacion.*)

Para la comision de salud pública en lugar del Sr. Llaneras, el Sr. Zorrakin. — Se aprobó el dictamen de la comision de Constitucion "que se pida informe á la Regencia sobre si ha de considerarse Cadiz capital de provincia sin perjuicio de que se lleve á efecto lo resuelto por las Cortes para las juntas preparatorias. — Mañana no habrá sesion.

*Continúa la nueva relacion y curioso romance de Bonaparte en Lituania, ó sea:*

#### *Sexto boletin Corso.*

*Willna 11 de julio.* — El rey de Nápoles continúa siguiendo la retaguardia del enemigo. El 5 encontró la ca-

caballería enemiga en una posición sobre el Dziana. Fué cargada por la brigada de la caballería ligera mandada por el general baron Sobervie. Los regimientos prusianos, wirtembergueses y polacos, que forman una parte de esta brigada, cargaron con la mayor intrepidez. Envolvieron una línea de dragones y húsares rusos y cogieron 200 con sus caballos. Quando llegaron al otro lado del Dziana, destruyeron los puentes y se mostraron dispuestos á defender el paso del río. El general conde Montbrun rompió el fuego de sus cinco baterías de artillería ligera, la qual por varias horas llevó la destrucción á las filas del enemigo. La pérdida de los rusos ha sido considerable. (¿Y en que quedamos? ¿Pasó Montbrun el río?)

El general conde Sebastiani llegó el mismo dia á Vizioni, de donde la noche anterior había partido el emperador de Rusia.

Nuestras avanzadas están sobre el Duna.

El general conde Nansouty estaba el 5 de julio en Posavoni. Para pasar el Dziana se dirigió á 6 millas mas lejos á la derecha del rey de Nápoles. El general de brigada Roussel con el 9º de caballería ligera polaca y el 2º de húsares prusianos pasó el río, cargó á seis esquadrones rusos, acuchilló á sablazos gran número y cogió 45 prisioneros, con varios oficiales. El general Nansouty alaba la conducta del general Roussel; y menciona con recomendacion al teniente Borke, de húsares prusianos, al sargento Kranse y al husar Lutre. S. M. ha concedido la legión de honor al general Roussel y á los oficiales y demás nombrados.

El general Nansouty cogió 130 húsares y dragones montados.

El 3 de julio estaba abierta la comunicacion entre Grodno y Willna por Lida. El Hetman Platow, con 60 cosacos, quando fueron echados de Grodno, se dirigió ácia Lida y halló allí los puestos franceses. El 5 baxó ácia Ivie. (¿Pero que sucedió á Platow? Señor, nada.)

El general conde Grouchy ocupó á Witchnew, Traboni y Soubotnicki. El general baron Pajol estaba en Perchia. El general baron Borde Soult estaba en Blakchtoni,

el mariscal príncipe de Eckmühl estaba delante de Bobriwitski, enviando cabezas de columnas por todas direcciones. (¿Y el resultado? Señor, nada.)

Platow se retiró precipitadamente el 6. ácia Nikolaen. El príncipe Bagration habiendo salido, á principios de julio, de Wolkowisk, en su ruta á Willna fué interceptado en su marcha. Se volvió atrás con ánimo de llegar á Minsk; pero anticipandose ácia aquel punto el príncipe de Eckmühl, mudó de dirección, mudó de intento de ir ácia el Dwina y se dirigió al Boristhenes por Bobruisk atravesando los pantanos de Beresina. (¿Y el resultado? Señor, nada.)

El mariscal príncipe de Eckmühl entró en Miensk el 8. Halló considerables almacenes de arina, heno, vestuarios &c. Bagration ha llegado ya á Nowi-Sworgiew: percibiendo que se le anticipaban, envió órdenes de quemar los almacenes; pero el príncipe de Ekmuel no dió tiempo de que se efectuase.

El rey de Westfalia estaba el 9 en Nowogrodeek; el general Regnier en Kunina: almacenes, carros de bagages y cantidad de medicinas caen en nuestro poder á cada instante. Las divisiones rusas andan vagabundo en estos países sin ninguna ruta determinada, pero seguidas por todas partes, perdiendo sus bagages, quemando sus almacenes, destruyendo su artillería, y dexando sin defensa sus plazas. (Bello trozo de retórica.)

El general baron de Colbert halló en Vileika un almacén de 300 quintales de harina, 1000 raciones de pan &c. y 2000 fráncos en moneda de cobre.

Todas estas ventajas han costado apenas *un hombre* á los franceses. Desde que se abrió la campaña no ha habido mas que treinta muertos en todos los cuerpos, cerca de cien heridos y diez prisioneros; quando al enemigo le hemos tomado ya de dos mil á dos mil quinientos hombres. (Hiperbólico está el Corso!)

El principe de Schwartzemberg pasó el Bug en Drogitschin; persiguió al enemigo por diferentes puntos y se hizo dueño de algunos carros de equipages. El principe de Schwartemberg elogia el recibimiento que le han hecho los ha-

bitantes y el *espiritu de patriotismo* que había en estos países.

Así pues (aqui del embrollo alucinante) á los 10 días de abierta la campaña, nuestras avanzadas están sobre el Duna. Casi toda la Lituania, con 4 millones de habitantes ha sido conquistada. Las operaciones de la guerra comenzaron en el paso del Vistula. Los proyectos del emperador fueron desde entonces plenamente desenvueltos y no ha tenido tiempo que perder para ponerlos en ejecucion. Así, el exercito ha estado haciendo marchas forzadas desde la época del paso de aquel río para avanzar por medio de maniobras sobre el Duna; pues la distancia entre el Vistula y el Duna es mayor que la que hay entre el Duna y Mosiere ó Petersburgo.

Los rusos parecen reconcentrarse sobre Dunabourg: cesaron en su intento de esperarnos y darnos batalla antes de entrar en sus antiguas provincias, después de haber abandonado la Polonia sin pelear; como si se vieran obligados por justicia y deseasen restablecer un país *mal adquirido* pues que no ha sido ganado *por tratados* ó *por derecho de conquista*. (Bravo!) Continúa haciendo muchísimo calor. El pueblo de Polonia está en movimiento por todas partes. Se ha enarbolado el águila blanca por todos lados: sacerdotes, nobles, paisanos, mugeres, todos claman por la independencia de su nación. Los paisanos están extremadamente celosos por la felicidad de los paisanos del gran ducado que son libres, pues por más que se diga en contrario la libertad es considerada por los lituanos como la mejor de las bendiciones. (este es trozo filosófico). Los paisanos se expresan con una vivacidad de elocucion, que parece no pertenecer á los climas del Norte, y todos abrazan con transportes de gozo la esperanza de que los resultados de esta lucha serán el establecimiento de su libertad. Los paisanos del gran ducado han ganado con su libertad, no el que sean mas ricos, sino el que los propietarios se vean precisados á ser moderados, justos y humanos; pues á no ser así, abandonarían el país por hallar propietarios mas moderados. (bravo). Los nobles nada pierden: solo están obligados á ser justos, y el paisano gana mucho (Viva!). Será una satisfaccion muy agradable pa-

ra el corazon del emperador ser testigo, al atravesar por el Gran Ducado, de los transportes de gozo y gratitud que la bendicion de libertad, concedida á 4 millones de hombres, ha excitado. Seis regimientos de infanteria se han mandado justamente leyantar por una nuevaleva en Lituania y la nobleza ha ofrecido 4 regimientos de caballeria. *La 6<sup>a</sup> parte aqui acaba. = Perdonad sus muchas faltas.*

*Proclama de Alejandro á los rusos.*

Las tropas francesas pasaron las fronteras de nuestro imperio. = El mas perfido insulto es la mayor recompensa de la felicidad de nuestra alianza. Por conservar la paz agoté todos los medios mas compatibles con el honor del trono y los intereses de mi pueblo. Todos mis esfuerzos han sido infructuosos. El emperador Napoleón juró dentro de si mismo la ruina de Rusia: proposiciones las mas moderadas hechas por parte nuestra quedaron sin respuesta. Esta repentina sorpresa manifiesta de una manera nada equívoca la falsedad de las promesas que últimamente nos repitió. Solo me resta recurrir á las armas, servirme de todos los recursos que la providencia me ha concedido para oponer la fuerza á la fuerza. Pongo toda mi confianza en el celo de mi pueblo y en el valor de mis tropas. Como se ven amenazadas en el seno de sus familias, las defenderán con denuedo y energía. *nacional*. La providencia coronará con feliz éxito nuestra justa causa. La defensa de nuestra patria, la seguridad de nuestra independencia, el honor nacional me obligaron á recurrir á las armas. No envayaré la espada mientras haya un enemigo dentro de las fronteras de mi imperio. = Firmado. = *Alejandro.*

S. Vicente de la Barquera 23 de julio. = Mina se halla en Vitoria: Renovalles, Mugartí, Jauregui, Campillo y Salcedo, sobre Bilbao, Orduña y Castro: Longa en las cercanías de Laredo, Marron y Santoña: el Sr. Mendizábal viene sobre Santander: Marquinez, Tapia, Salazar y Padilla van con este general.

Comillas 24 de idem. = Anoche entraron aquí pliegos de Popham para Porlier: parece que la expedicion que

se preparaba en Inglaterra, desembarcará en la Rochela para entrar en la Vendee.

Coruña 13 de agosto. — Santander y Torrelavega han sido evacuados el dia 2: Porlier queda en el 1º y Escalera en el 2º (Diario de la Coruña.)

Cadiz. 22. La noche del dia de ayer no podia menos de ser tan alegre y de júbilo como lo habia sido todo el dia. Con efecto, en la plaza del Balon (centro de la feria y veladas concedidas en obsequio del célebre caudillo inglés) hubo gran iluminacion (y casi la misma fiesta que el 12) costeada por los Madrileños. Algunas Sras. y caballeros aficionados cantaron himnos patrióticos y otras canciones con general aplauso: la compañía de cómicos se esmeró despues en agradar al público entonando himnos y repitiendo, á petición suya, aquellas canciones picantes, de estilo francés por cierto, que en Paris llaman *Vaudville*, y ya son aquí las mas celebradas. Con efecto, las copillas de escarnio, odio, indignación y sarcasmo contra la canalla francesa, la canalla afrancesada, el canalla Pepe y el canalla Corso son las pedidas y aplaudidas. Creemoslas en efecto muy á propósito en teatros, fiestas, bailes, tertulias &c. para conservar y aumentar el odio contra el enemigo.

Las copillas en honor de Jorge III, de Fernando, del lord Wellington &c. eran acompañadas de repetidos vivas &c. Entre la multitud que se cantaron, presentamos algunas como por muestra.

De quanto va perdiendo  
El YER botellas  
Nada le es más sensible  
Que Valdepeñas.

Con la carne francesa

Que van matando

Se ha de poner el puerco

A 5 quartos.

Ya todos los traydores  
Que hay en España.  
Piden su pasaporte  
Para irse á Francia.

Quien quiera ser amigo

De NAPOLEON

Que le lleve memorias

Del lord Wellington.

Dicen que Bonaparte  
Toca ya el violon  
Desde que Lord en julio  
Derrotó á Marmont.

La casaca encarnada

De los ingleses

Hace muchas cosquillas

A los franceses.



El mayor sentimiento  
Del **VER** Pepino  
Es, si cae prisionero,  
No beber vino.

Los indios gabachos  
Del Trocadero si se tiene si  
Pueden irse á la Eme.  
Con sus morteros.

Lo qué á Soult sobre todo  
Le desespera  
Es que le pongan fuego  
Por la traíera.

*Viva el pueblo de Cadiz.*  
*Y el embajador!*  
*Vivan los madrileños*  
*Y el lord WELLINGTON!*

El 21 estaba el Sr. Cruz en Sanlúcar la Mayor, donde hoy 22 se le reunirian los Sres. Penne y Morillo. A Mer-tola llegaron 1300 infantes y 600 caballos ingleses con objeto, al parecer, de venir al Condado. — El 17 dió Soult una orden del dia, diciendo se iban, y á dar una batalla: ya no había disimulo.

Partes telegráficos de toda línea.

Dia 22. = Desde las doce de ayer hasta las de hoy. = Los mismos trabajos en ambas líneas. = La batería de la Cabe-zuela y la del Angulo han arrojado granadas á esta plaza á las 2 de la tarde de ayer, y á las 10 de la mañana de hoy: la primera tambien ha hecho fuego á diferentes horas con dirección á puerta de tierra, contestando nuestras baterías de tierra, fuerzas sútiles y bombarderas inglesas. = Han pasado de Puerto-real á Chiclana 3 carros de municiones y 2 id. de pertrechos: al contrario 360 infantes, y del Pinar á Chi-ciana 40 id. = Ha dado la vela de bahía el navío esp. S. Pablo.

## CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 23. = De las 12 de ayer á las de hoy han entra-do: de Tanger gol. de guerra. esp. *la Julia* con pliegos: de Faro diat. port. *Andorina* en lastre: de Ayamonte, nico. correo esp. S. Francisco con correspondencia: de Villanueva de Portimán 2 faluc. port. con provisiones: de Ayamonte, Moguer y Huelva 5 bcos. cost. nac. con vino, vinagre, paja, carbon, frutas y verduras.

Redactor general del 22. = (Hemos creido mas digno de nuestros lectores lo que queda inserto en el Conciso, que nada del contenido de este Redactor.)

## CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.